
Таджикистан: пресса о прессе, №37 (297), 2011г.
Обзор еженедельных газет Таджикистана за 14 сентября 2011 г.

Известный таджикский адвокат Солиджон Джураев на страницах «Азия-Плюс» («№69 от 14.09.2011г.) прокомментировал обстоятельство
судебного процесса по иску бывшего главы УБОП МВД РТ Анвара Тагоймуродова к данному изданию.

Солиджон Джураев также рассказал о том, что он обратился в суд района Сино с ходатайством о признании незаконным его отрешение
от должности и.о. Генпрокуратура РТ. В качестве ответчика в этом деле выступают аппарат президента, парламент и Генпрокурор.

Адвокат, в частности, отмечает: «то, что редакция-ответчик не унизила честь и достоинство истца и не причинила вред его деловой
репутации, а также УБОП и милиции в частности, на мой взгляд, бесспорно доказано последующими решениями министра МВД и
правительства. По представлению министра А.Тагоймуродов повышен в должности, и назначен заместителем министра внутренних дел
Таджикистана. Если бы статья Р.Мирзобековой унизила честь, достоинство и деловую репутацию физического или юридического лица -
МВД, то самим министром и постановлением правительства, подписанным его председателем, он не был бы повышен в должности. А ведь
в правительстве тоже читали эту газету.

На мой взгляд, господин А.Тагоймуродов должен поблагодарить редакцию за такую услугу, когда его деловая репутация и работа
возглавляемого им УБОП после публикации была высоко оценена, даже руководством страны. При продолжении судебного
разбирательства дела ответчик вправе представить в суд эти важнейшие доказательства о необоснованности иска для исследования. И в
соответствии с гражданским законодательством (ст.ст. 170-174 и 1115-1116 ГК РТ) суд обязан рассмотреть их, дать им правовую оценку и
ответить на существенный вопрос: после опубликования статьи и назначения на должность замминистра МВД истец морально страдал
или, наоборот, радовался и получил большое моральное удовлетворение в связи с повышением своей деловой репутации и юридическим
статусом?» - задается вопросом С.Джураев.

В этом же номере, газета опубликовала интервью председателя Ассоциации Интернет-провайдеров Таджикистана Парвины Ибодовой,
которая прокомментировала соответствующее решение ОДКБ о контроле соцсетей, чтобы исключить повторение массовых беспорядков
по сценарию Туниса и Египта.

«Контроль за правопорядком в социальных сетях с целью недопущения повторения «арабского сценария» на пространстве ОДКБ может
привести к хаосу – в ход пойдут блокировки и доносы на пользователей»,- сказала Парвина Ибодова.

«Каждый будет усматривать в статусе, выражении мыслей пользователя какой-то подвох. Будет неразбериха, хаос. И развитие технологий
будет под ударом», - считает она.

По мнению Ибодовой, создание и активность пользователей в популярных социальных сетях – это не есть причина недавних революций в
Северной Африке и на Ближнем Востоке. «Всем известно, что арабские революции произошли не потому, что люди поднялись через
Фейсбук или Твиттер. В этих странах были какие-то политические, социальные или другие моменты, которые не устраивали народ или
какую-то его часть», - убеждена глава Ассоциации таджикских интернет-провайдеров. С другой стороны, продолжила она, допустимы
действия в рамках законодательства и международных норм, для того, чтобы исключить в соцсетях какие-то националистические лозунги,
выражения, унижающие честь и достоинство человека и т.д.

«В последнее время число таджикских пользователей в такой популярной соцсети, как Фейсбук, стремительно растет. В основном, это
представители НПО, люди искусства и культуры, экономисты, юристы, журналисты, студенты. Представителей госструктур там мало. У
меня тоже есть аккаунт в Фейсбуке, но я не замечала там чего-то такого, что может привести в ужас наши спецслужбы. Да, мы говорим о
политике, да, мы критикуем власти, но мы имеем на это право. Это единственная площадка, где можно свободно говорить. Другой пока не
придумали, и её нужно использовать по назначению – как площадку для здоровой дискуссии», - сказала Ибодова.

В этом же номере издание сообщает, что радиовещательная корпорация Би-би-си приступила к съемкам документального фильма о годах
независимости в Таджикистане.

По словам главного редактора Би-би-си Дженнини Нортона, съемки в основном проходят на севере Таджикистана, а о процессах и
событиях, происходивших в Таджикистане за последние 20 лет, планируется рассказать на примере судьбы одного из жителей этого края.

Фильм выйдет на четырех языках – английском, персидском, русском и узбекском и будет показан в декабре, в канун 20-летия распада
СССР.

Хуршед Атовуло на первой полосе своей газеты пишет, что совсем скоро солидарность и единство таджикских журналистов из небылицы
может превратиться в реальность. «Фараж» №37 от 14.09.2011г.).

Для этого только нужно твердыми шагами и бескорыстно шагать впредь,- говорит он. Доказательством к сказанному является круглый
стол, которую накануне Международного дня солидарности журналистов провели Медиа-Альянс совместно с другими при поддержке
ОБСЕ. Этот день был выбран по случаю гибели чехословацкого журналиста и писателя Юлиуса Фучика и, наверное, первый раз в нем
участвовали руководители всех изданий, независимых телерадиокомпаний, журналистские организации, местные и представители
аккредитованных в стране СМИ, а также организации по защите прав человека. И неслучайно многие участники мероприятия
остановились именно вокруг темы круглого стола «Солидарность журналистов: миф или реальность».

В свою очередь Кироншо Шарифзода - председатель общество «Журналист» в своей публикации по итогам круглого стола на страницах
«Фараж» предлагает создать «Фонд помощи журналистам». Данный фонд, по его словам, необходим для поддержки журналистов, которые
столкнулись с проблемами, а также для материальной поддержки их семей.

Материал о данном круглом столе также опубликовала газета «Имруз News» (№165 от 12.09.2011гю). В частности, со слов участников
мероприятия, газета отмечает, что судебные процессы в отношении независимых СМИ, результатом которых стало закрытие трех газет,
привели к консолидации таджикских СМИ.



В свою очередь адвокат Иноят Иноятов подчеркнул, что обращение в судебные инстанции является конституционным правом каждого
гражданина. Поэтому мы не может назвать обращение властей к судебным инстанциям, давлением на СМИ. Однако, по его мнению, стиль
и метод исполнения судебных исков против СМИ со стороны судей, вызывает озабоченность, так как принимаемые и рассматриваемые
судебными органами иски, на самом деле не имеют реальной основы. Некоторые судьи даже не знают законов о СМИ и поэтому судебные
процессы каждый раз затягиваются, - отмечает юрист.

В этот же день некоторые журналисты и медиа-организации награждены наградами Медиа-Алянса Таджикистана и Организации по
безопасности и сотрудничеству в Европе,- пишет газета. В частности, вручены награды Радио Озоди и Радио Имруз за всестороннее и
объективное освещение проблем таджикской журналистики.

Урунбой Усмонов, журналист Би-Би-Си, и Мухаммадюсуф Исмоилов, корреспондент издания «Нури зиндаги», находящиеся в настоящее
время под следствием, получили награды за устойчивую позицию в журналистике.

«Миллат» (№37 от 14.09.2011г.) опубликовала интервью Чрезвычайного и полномочного посла Федеративной республики Германии в
Таджикистане Дорис Хертрампф, которая рассказывает о развитии отношений между двумя государствами, о миграции в Германии, о
воспитании детей и их обеспечении со стороны государства в своей стране, а также высказывает свое мнение о свободе слово в
Таджикистане.

По словам германского дипломата ситуация со свободой слова в Таджикистане могла бы быть еще лучше. Потому что свобода слова
является одним из важных преимуществ демократического государства. Она также положительно оценивает факт существование в
стране независимых СМИ и того, что таджикские журналисты имеют организации, которые свободно встают на защиту их прав.


